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今年，我参加了由市人民建议征

集办指导、复旦大学党委研究生工作

部、复旦大学信访办公室、复旦大学

社会发展与公共政策学院联合主办

的上海市首届高校研究生“城市高质

量发展金点子”实践案例大赛。作为

《大模型+“家庭圈”：赋能家庭解决老

年人心理健康和情感孤独问题》项目

参赛队伍负责人，我有幸走进上海市

人民建议展厅。展厅以丰富的历史资

料、现代化的展示手段，生动地展现了

上海作为人民城市的建议征集发展与

成就，让我深刻感受到了上海从昔日

至今，在城市发展与人民生活之间紧

密相连的脉动。在这里，我不仅看到

了上海的昨天、今天，更对未来充满

了期待。

步入建议展厅，一整面墙上琳琅

满目地挂满了来自社会各界的声音，

它们如同万花筒般映射出这座城市

的多元面貌：有上海本地的爷叔阿

姨，有新加入这座城市的外来务工

人员，有渴望融入社会生活的残障

人士，有满怀童真与梦想的小学生，

还有远道而来、寻求发展机遇的外

籍人士……每一条建议，无论大小，

只要它源自生活的细微之处，真切地

反映了人民群众的实际需求与期望，

都能在这里被倾听珍视。上海的人

民建议征集落地案例映照了展馆中

“人民至上”四字，让我更加理解了

“人民城市人民建，人民城市为人民”

的深刻内涵。

这不禁让我想起我们团队在深

入上海基层社区调研时，从五角场街

道的“人人会客厅”到延吉新村街道

的“人民建议”征集箱多方面感受着

人民建议征集的氛围。从社区建设

到城市出行的规划，生活在上海的我

们真切感知到，每一个“金点子”转变为

“金果子”时，我们日常生活的幸福指数

就会又上一个台阶。从“慧从民来”到

“惠及民生”，人民建议征集工作不仅提

升了城市治理水平，也增强了市民的

获得感和幸福感。

作为在沪青年学生，我们深感肩

负的责任。我们将在日常生活中更

加细致地观察社区需求、倾听一线声

音、思考创新方案，将“金点子”转化

为推动城市发展“金钥匙”，结出利民

惠民的“金果子”。

李冰逸 复旦大学社会发展与公

共政策学院     级硕士生

今年7月，我参加了普陀区的

“苏河议事厅”活动，那期讨论的主题

是“水环境问题治理”。现场活动吸

引了近300人报名参与，其中，既有

河道周边的热心居民、企业和社会组

织代表，也有专家学者和媒体观察

员，还有中小学生和外国友人，更有

市、区、街镇三级职能部门代表。大

家来了也没闲着，纷纷举手“抢话

筒”，各抒己见。特别是当讨论到泵

站放江、河道放生、福寿螺、野泳等情

况时，现场针尖对麦芒，气氛极度火

爆。比如针对沿河垂钓行为，有的群

众认为苏州河沿岸风景这么好，再加

上垂钓本身是一种健康的休闲娱乐

方式，应该多多增加垂钓点；但有群

众认为钓鱼会对步道沿线绿化造成

破坏，还存在翻越护栏等不文明行

为，应该严管严控。

现场，针对垂钓问题，我在听取

大家发言的基础上，建议通过疏堵结

合的方式，合理设置垂钓点位。该建

议现场就得到了普陀区水务局相关

负责同志的回应和采纳，表示“管理

部门之前在设置垂钓点时更多考虑

管理安全，挑选有护栏、视野较为开

阔、容易观察的点位，但和垂钓者的

真正需求不完全匹配，下一步将在听

取建议的基础上对点位进行调整”。

近期，我欣喜地发现，苏州河沿岸已

经对垂钓点位进行了优化设置，对个

别垂钓点位进行了护栏加固处理，并

设置了新的钓鱼点指示牌。我感到

自己的声音被听到并被重视。“大家

的事大家商量着办”，不仅能“商量”，

更能“办好”。

感谢“苏河议事厅”这个平台和

渠道，不仅提高了议事透明度，拓宽

了群众参与渠道，还增进了政民间

的信任感。两个多小时的大讨论，

以问题为导向，同一问题、不同看

法，大家既谈问题又谈解决问题的

路径，努力消除信息差和认识偏差，

在共商共议中寻求社会治理的共

治。希望未来持续优化参与机制，

搭建更多议事平台，让市民群众更

广泛、更深度地参与城市建设和社

会治理。

吴昉 普陀区长寿街道知音苑居

民区党总支书记

“一江一河”贯通开放工程作为上

海市的重大民生项目，正逐步改变着城

市的面貌。五年来，“一江一河”持续扩

大公共空间、提升功能服务品质，世界

级滨水区已初显雏形。在推进过程中，

我们始终把听取市民的意见和建议放

在首位，不断努力满足市民的需求。

一是尊重民意，广听民声。2017

年底，黄浦江两岸贯通后，市民反响

热烈，纷纷提出苏州河也应进行贯

通，让两岸居民共享滨水生活的美

好。这些呼声直接推动了苏州河贯

通前期研究的开展，并最终促成了市

委市政府实施苏州河贯通提升工程

的决策部署。随着工程的深入，市民

对于增设配套设施、提升无障碍设

施、加强标识导引等需求也陆续提

出，进一步推动了相关部门从管理向

治理、向服务思维的转变。

二是汲纳民智，集思广益。在开

展一江一河儿童友好建设时，我们依

托人民建议征集平台，主动开门问计，

收集到了大量宝贵的意见和建议。这

些建议不仅帮助工程更好地满足了家

长和小朋友的需求，更为后续项目的

高标准实施提供了直接支撑。例如，

梦清园24小时贯通的实现，就得益于

一位热心市民提供的宝贵建议。

三是实现民治，共建共享。随着

滨水地区人流量的增加，不同群体间

的利益诉求有时会产生冲突。为此，

我们通过举办市民圆桌论坛等方式，

直面大家的需求，通过协商寻求“最大

公约数”。广场舞参与者提出的自我

协商管理形式、年轻人积极加入志愿

者团队等做法，都是市民参与管理、

共同维护滨水空间秩序的生动体现。

正是因为有了热心民众与相关

部门的双向奔赴，“一江一河”生活空

间品质得到了显著提升，为上海注入

了无限活力。展望未来，我们将更加

注重精准把握市民的期望和需求，推

动滨水驿站功能提升等为民办实事

项目落地见效；坚持把最好的资源留

给人民，还水于民、服务于民、造福于

民。期待广大市民能够持续关注并

提出宝贵建议，共同描绘“一江一河”

未来发展的美好蓝图！

陈丽红 市住建委黄浦江苏州河

发展协调处副处长

记得第一次提笔撰写人民

建议是对独居老人等群体帮扶

的建议，希望相关部门更好回应

老人关切，满足就医、配药等生

活保障。到现在，我一共撰写了

12篇人民建议，有关于社区治

理的，也有关于营商环境改善

的，还有关于打造上海城市名

片、健全长三角一体化框架下

供应链互保机制等领域的。所

提建议中有获得市领导批示

的，也有被相关委办直接采纳

的。其中关于《优化长三角产

业链供应链互保机制提升共同

保供强链水平的建议》还获评优

秀人民建议。

通过这一次次的建言经

历，我由衷感受到“人民建议征

集”实至名归，的的确确在倾听

人民群众的建议，是真心听、真

在办、真管用。我把这次经历

和同事们分享之后，他们也很

触动，原来大家身边还有这么

一个便捷、亲民、务实的平台，

可以把所有人的真知灼见贡献

给党和政府。就这样，身边一

个喜欢“发牢骚”的朋友在我的

影响下不再仅仅停留于挑出

“刺”、找出“茬”，而是结合工作

经历和体会提出了第一条人民

建议。我想，从自己参与做起，

尽自己所能，就是做好人民城市

“主人翁”的应有之义。

11月，作为优秀人民建议获

奖者代表，我有幸参加了“共

‘建’人民之城‘议’起点亮上海

——人民建议征集大家谈”活

动。在活动中，我仔细倾听了

一位位建议人发自肺腑的“征”

心故事：73岁担任主题展市民

讲解员的罗老师、从事外卖工

作7年多的骑手卢红、就读初

二的丁梓轩小朋友等。大家平

凡而不凡、朴实却真挚的“征”

心话，让我深切感受到了上海

这座人民之城“慧从民来、惠及

民生”的全景图。你我的“征”

心流动，必定将汇聚成上海这

座光荣之城、创新之城、开放之

城、梦想之城更加美好的源源

不断的磅礴力量。

唐亮 企业管理人员

作为一个在中国生活了20

年的塞尔维亚人，上海的两个机

场——浦东国际机场和虹桥国

际机场，对于我这样一个频繁往

返中欧的旅客来说，有着举足轻

重的意义。今年，因为学习、工

作需要，我在中欧之间已往返

13次，而每一次的入境体验都

让我切身感受到上海机场的进

步和变化。

几年前，从浦东机场入境

时，遇到高峰期常常需要排队两

个小时，一度让我感到困扰。而

今年，不论是浦东还是虹桥，通

常不到半小时就可以顺利通过

入境检查并领取行李。不仅仅

是通关效率的提升，针对外国人

的便利化政策也在不断完善。

从小细节到整体服务，无不体现

出上海机场的国际化水平在提

高。比如，机场免费Wi-Fi连接

更加便捷，货币兑换点和一站式

服务站点分布更加合理；无论是

英语还是其他语言的导引标识，

也更加全面和贴心。与此同时，

机场的整体建设也越来越注重旅

客的舒适性。今年我注意到机场

的餐厅选择更加丰富，无论是中

餐、西餐还是咖啡馆，都能满足

各类旅客的需求。未来还将建

设更多淋浴间、推出胶囊睡眠

舱、办公区域等，无疑将为中转

旅客带来更大的便利和趣味性。

在受邀参观“人民的城市”

主题展时，我了解到这些改变是

源于一位上海市民关于打造全

球旅客中转首选地的一条建议，

让我十分欣喜。作为外国人，我

也经常有一些关于优化外籍旅

客体验的建议，也曾与一些同样

在上海生活的外国朋友分享过

想法，但从未想过可以直接向有

关部门提出。人民建议征集为

我们提供了一个很好的通道，也

给我们在上海的工作和生活带

来了切实的改善。未来，我期待

看到机场服务进一步优化，比如

推广和普及电子入境卡，更好宣

传上海形象和城市文化，能让旅

客一入境就感受到上海这座城

市的魅力与活力。

菲利蒲 塞尔维亚籍人士

“民之所望”被倾听被珍视

为“更美好”举手“抢话筒”

把最好的资源留给人民

“征”心话一起“点”亮上海

共建“人民之城”
一起“点”亮上海

在“人民城市”理念提出五周年
之际，我们“走进展示厅、走进圆桌
会、走进建议人、走进金点子、走进实
景画”，在人人参与、人人奉献、人人
负责、人人共享中，一起听听来自
“人人”的“征”心话。

走进圆桌会

走进金点子

打造全球旅客中转首选地


